

---

## Intervención de José María Aznar en la presentación del informe FAES ‘Los tres desafíos de la empresa española: Productividad, dimensión e innovación, PDI’, 23.10.15

“Este es un buen momento para hacer un breve balance del trabajo desarrollado por la Fundación FAES a lo largo de esta legislatura.

No han sido años fáciles tampoco para la Fundación. Como todos los españoles, hemos sufrido los rigores presupuestarios derivados de la crisis económica.

Han sido años, además, en los que la Fundación ha logrado combinar eficazmente la orientación natural al medio y largo plazo de nuestras reflexiones con las exigencias de una situación económica crítica, avivada por la afrenta secesionista en Cataluña.

FAES ha vuelto a estar a la altura de sus capacidades y de su responsabilidad. Hemos estado presentes en los debates aportando el rigor y la excelencia que siempre han caracterizado el trabajo de la Fundación desde sus inicios.

Hemos jugado el papel que nos correspondía en Cataluña. Hemos luchado con las palabras y con los hechos contra la sinrazón nacionalista.

Publicaciones como “El mito fiscal”, “Veinte preguntas y respuestas sobre la secesión en Cataluña” o “Cataluña en claro” han cumplido con la función de aportar claridad en un debate distorsionado por el nacionalismo y pretendidamente confuso.

Los Seminarios –tanto los celebrados en Madrid como los muchos que hemos celebrado en Barcelona–, han cumplido con un doble objetivo, que también damos por razonablemente logrado. Por un lado, catalizar la respuesta de la sociedad civil al reto secesionista y, por otro, identificar al nacionalismo en su independentismo agresivo como una versión del populismo más rancio.

En el ámbito internacional, hemos sido capaces de mantener nuestra intensa presencia en Latinoamérica celebrando CAMPUS FAES en países como Guatemala, Colombia, Brasil o Chile.

Y hemos logrado mantener nuestros programas de visitantes con jóvenes talentos latinoamericanos a los que traemos a Europa y a España a ampliar su formación y a conocer in situ nuestra realidad política y económica.

El éxito de este tipo de programas nos ha llevado a extenderlo a los países MENA (Oriente Medio y Norte de África) tratando de llevar las ideas de libertad allá donde son más necesarias.

Durante los últimos años, hemos querido estar más presentes en los debates europeos con publicaciones como “Al rescate del euro”, en él se aportaba una propuesta concreta de Unión Bancaria, o “Europa y la crisis global”, en el que se analizan con gran rigor las raíces, más allá de las económicas, de la crisis europea.

Y hemos mantenido nuestra opción por una relación transatlántica más fuerte como garantía de seguridad y prosperidad.

- Fuimos pioneros en España en hacer una propuesta integrada de acuerdo de libre comercio e inversión entre Estados Unidos y Europa

- Y hemos defendido activamente la consideración de la cuenca atlántica, que supone la incorporación de Latinoamérica y la costa occidental de África, como el ámbito en el que desplegar el verdadero potencial del Atlántico en un contexto de crecientes relaciones económicas y comerciales de los países del Pacífico.

En el ámbito de las publicaciones, hemos puesto en marcha la colección de biografías políticas que sitúan en su debida perspectiva la trayectoria del dentro derecha en la política española y su contribución a nuestra historia. Hemos mantenido la política de traducir al español aquellos títulos que nos parecen claves en la comprensión de las ideas que defendemos. Permítanme destacar, la biografía de Konrad Adenauer que acabamos de publicar y “EL GRAN DEBATE”, traducción de un libro de irrenunciable lectura para comprender los orígenes de las posiciones políticas actuales.

Y hoy estamos aquí para presentar un nuevo trabajo de la Fundación en el ámbito de la economía.

A lo largo de los últimos cuatro años hemos estado muy activos en la tarea de presentar nuestra contribución a una agenda de reforma para mejorar la calidad del crecimiento económico y del empleo en España y ganar la batalla de la globalización.

En estos años hemos presentado documentos muy relevantes sobre energía, sobre reforma fiscal, sobre empleo o sobre desigualdad y hoy alertamos sobre tres cuestiones esenciales que deben formar parte de todas las agendas políticas, la Productividad, la Dimensión empresarial y la Innovación.

En estos años, hemos considerado, siempre desde el rigor técnico, muchas realidades de nuestra estructura económica para que sean incorporadas a los debates de las futuras reformas:

- El margen de mejora en el funcionamiento de nuestro mercado de trabajo y cómo la dualidad que todavía presenta es la principal causante de la desigualdad en España.

---

- Hemos constatado que nuestro sistema de bienestar debe rendir mejor lo que no significa costar más. No rinde tanto como lo hacen otros a la hora de reducir la desigualdad a pesar de estar dotado como el que más. Y no lo hace, en gran medida, por el deficiente desempeño del mercado de trabajo.

- Hemos constatado hemos defendido una reforma integral de nuestros impuestos que permita mantener la recaudación o incluso aumentarla con mucho menor coste para los ciudadanos y la actividad económica.

- Y hemos profundizado en el análisis de nuestro sistema educativo que, siendo de los mejor dotados del mundo desarrollado, tiene aún un gran recorrido para ganar en calidad. La educación es el pilar de la igualdad de oportunidad y el impulso para la movilidad social necesaria y deseable.

Todos estos son hechos a tener en cuenta en las futuras reformas que tendrán que venir para garantizar un crecimiento económico sólido y sostenible en el tiempo.

En el informe que presentamos hoy ponemos sobre la mesa tres cuestiones que son esenciales en la consecución de este objetivo:

- El gran reto de España en los próximos años es aumentar la productividad y empleo simultáneamente y de forma sostenida. Ese es el gran reto estructural pendiente para dirigir nuestro modelo productivo hacia actividades que sean cada vez más atractivas en el mundo global en el que vivimos.

- En segundo lugar, la dimensión de nuestras empresas limita el potencial de nuestra economía y hace más vulnerable nuestro tejido productivo. Necesitamos empresas mejor dimensionadas que miren a mercados más grandes y generadores de mayor riqueza.

- Y finalmente, creo que el informe hace una aportación muy significativa al analizar el gran tema de la innovación en España. El documento marca la delimitación de un concepto, el de innovación, que, en muchas ocasiones, puede parecer abstracto pero que responde siempre a parámetros muy concretos y medibles, que permiten medir su evolución en el tiempo y fijar objetivos realistas.

En definitiva, este es un resumen de nuestro trabajo y muchas gracias por estar hoy aquí.

Como podéis comprobar el trabajo de la fundación ha sido intenso durante estos cuatro años. Y se puede estar seguros de que seguiremos desarrollando nuestra labor de estudiar y proponer, de debatir y anticipar riesgos y oportunidades que sigue siendo necesaria en el momento tan especial de la historia de España que estamos viviendo.